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Para o 2º turno.
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o país que você 
quer no futuro

“Homem do
Tempo” avisa:

Futuro do shopping, e lojistas, é 
incerto após saída do Poupatempo
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Comerciantes que mantém suas lojas dentro do Itapema Shopping, que abrigou o Poupatempo de Guarujá nos últimos 
sete anos, lamentam a saída do serviço próximo às vendas de fim de ano; Nova unidade do Poupatempo fica na

Av. Santos Dumont, 1586, no Pae Cará, e seguirá oferecendo os mesmos serviços a partir da próxima quinta-feira (3).
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Da divisão no ‘zap’ à 
divisão de um povo

Este domingo, dia 30 de 
outubro, será uma data que 
entrará para a história do Bra-
sil. As eleições de segundo 
turno acontecem em todo o 
país e definirá o presidente 
do país para o mandato 
2023 a 2026. Em alguns 
estados também acontece 
a decisão para governador.

O processo eleitoral de 
2018 apresentou uma nova 
situação que poucos brasilei-
ros souberam como lidar ao 
longo desses 4 anos - a po-
larização além das eleições, 
em uma disputa no que ficou 
popularmente chamado de 
terceiro turno das eleições.

A tensão entre duas 
ideias de país agora che-

ga ao final em um embate 
que poderia ter ocorrido 
lá mesmo em 2018. Quem 
sabe como seria hoje o 
nosso cenário politico sem 
os últimos quatro anos de 
fake news e consequen-
tes ataques às instituições? 
[Quem tiver a resposta a 
esta questão precisa de 
desintoxicação da polari-
dade, porque há questões 
que não tem resposta.]

Hoje, o que é fato, é que 
a maioria das pessoas ado-
eceu com a política [quem 
aguenta tanto ‘meme’?] che-
gando ao ponto de banali-
zar assuntos importantes ou, 
relativizar a fome. E esse é o 
sinal claro de que a política 

em nosso país está sendo 
conduzida por um caminho 
muito errado, ou perigoso. 

Não se discute política, 
se discute fofoca, fake news, 
e o debate político virou 
desafio de fãs clubes de po-
líticos. Triste nação a nossa. 

Há quatro anos, começa-
mos discutindo com paren-
tes nas redes sociais e apli-
cativos de mensagem e hoje 
estamos divididos como 
Nação. Somos seres huma-
nos melhores hoje do que 
há 10 anos? E o que que-
remos ser daqui a 10 anos?

Domingo será um dia 
decisivo. Que seja feita a 
vontade do povo e que ela 
seja respeitada plenamente.

Micros
Sirana

Foi um sucesso tremendo 
o evento promovido pela 
vereadora Sirana Bosonkian 
em apoio ao Outubro Rosa, 
realizado na segunda-feira 
(24), na Câmara Municipal 
de Guarujá. O encontro 
reuniu mulheres empreen-
dedoras de diversas regi-
ões da cidade e informou 
sobre as políticas públicas 
à disposição da população 
feminina e sobre a impor-
tância da prevenção ao 
câncer de mama.

Aulão
O ponto alto do encontro 
foi o “Aulão” sobre Auto-
estima e Amor próprio, 
ministrado pela Psicóloga e 
Treinadora Comportamen-
tal, Dani Marks, especialista 
em Inteligência Emocional 
e Empreendorismo.

Luz na ilha
Donos de estabelecimen-
tos, caminhantes e espor-
tistas em geral que frequen-
tam a Praia de Pitangueiras 
durante o período noturno 
perguntam o motivo da 
instalação de luzes na Ilha 
Pombeva, localizada a pou-

co mais de um quilometro 
adentro na orla marítima. 

O que seria?
Todo mundo percebeu a 
instalação há alguns meses, 
mas ninguém, ao certo, 
sabe o motivo. Segurança 
marítima? Ornamentação? 
Será que alguém pode 
ajudar a explicar?

Taxa
A repor tagem sobre o 
turismo de um dia publi-
cada em nossa edição de 
duas semanas atrás ainda 
repercute na cidade. A 
discussão agora é sobre 
a aplicação dos valores 
arrecadados x serviços 
oferecidos. 

Taxa II
Uma guia de viagens fez 
apontamentos, como por 
exemplo: a cidade cobra 
entrada para turistas, mas 
não oferece duchas ou 
banheiros aos visitantes, 
por exemplo, nem mesmo 
oferece eventos de entre-
tenimento. “Cobrar taxa 
só para entrar na cidade? 
Isso é constitucional? ”, 
questionou.

Taxa III
A guia ainda completa: 
“além de cobrar entrada 
sem oferecer serviço, a 
cidade ainda quer cobrar 
para entrar nos mirantes. 
Enquanto a rede hoteleira 
quer atrair visitantes, a cida-
de parece querer afastar”. 

Ubatuba
Podia ser pior. Quem es-

tiver de folga no próximo 
feriado e quiser visitar Uba-
tuba, no litoral norte de 
São Paulo, deve preparar o 
bolso para a taxa de pre-
servação diária que passa 
a vigorar a partir de 10 de 
novembro. 

Totens
Os equipamentos já fo-
ram instalados e são bem 
semelhantes aos radares 
com sistema eletrônico 
com leitura de placas. 
E esses equipamentos 
vão registrar a entrada 
de veículos na cidade.

Valores 
A cobrança diária varia 
de acordo com o tipo 
de veículo. Para carros de 
passeio serão cobrados R$ 
13 reais; motos e bicicle-
tas a motor R$ 3,50; para 
caminhonetes R$ 19,50; 
vans de excursão R$ 39 
reais; Para micro-ônibus e 
caminhões será cobrado 
R$ 59 e ônibus de turismo 
R$ 92 ao dia. Os paga-
mentos podem ser feitos 
de diversas formas e vai 
funcionar parecido com 
a Zona Azul, na capital. 

Isenção
A proposta de taxação 
é discutida desde 2002 
e finalmente entrará em 
vigor na Cidade. Veículos 
emplacados em Ubatuba 
ou nas cidades vizinhas 
estarão isentos, bem como 
quem comprove proprie-
dade ou trabalho na ci-
dade, desde que façam 
um cadastramento prévio. Sérgio Motti Trombelli é professor universitário e palestrante

Domingo vem aí
O debate desta 6ª. feira é a 

última oportunidade para quem 
não se definiu fazer sua escolha 
para presidente do Brasil no 
próximo domingo. Nunca uma 
campanha foi tão diferente, tão 
desastrosa e capaz de trazer 
até malefícios para o país. 

A polarização se transfor-
mou em divisão. Após o pleito, 
teremos um país dividido 
onde cerca de 50 milhões 
de pessoas ou mais foram a 
favor de um candidato; e cerca 
de 50 milhões de pessoas ou 
mais, foram a favor de outro. 
Os de lá e os de cá, os bons 
e os maus, os de Deus e os 
do diabo, os machões e os 
maricas, os progressistas e 
os conservadores, enfim não 
mais um, mas dois, nosso 
país poderá perder a unida-
de e não sermos mais nós. 

A direita antes escondi-
da ou camuflada no país, 
se revelou, e uma esquerda 
aparentemente adormecida, 
acordou. O centro, que seria 
a lógica maior porque não se 
presta aos extremismos, mas 
sim à possibilidade de uma 
convivência harmônica entre 
as partes, ficou vazio com 
uma terceira via incipiente 
que não conseguiu convencer 
os brasileiros já polarizados. 

Isso me lembra uma forma 
de pensar, ou de filosofar, 
como queiram dizer, criada por 

Hegel, um grande filósofo ale-
mão que teve e tem influência 
até hoje no pensamento da vida 
contemporânea. Ele trouxe ao 
mundo uma dialética que vem 
pautando as ações humanas 
desde o século XVIII e se com-
prova como uma das maneiras 
mais seguras de se raciocinar. 

Esta dialética foi desen-
volvida a partir da estrutura 
tese, antítese e síntese. A tese 
é uma afirmação ou situação 
inicialmente dada. A antítese 
é uma oposição à tese. Do 
conflito entre tese e antítese, 
surge a síntese, situação nova 
que carrega dentro de si ele-
mentos de ambas as partes, 
resultantes desse choque.

A própria palavra diz isso. 
É formada por “sin” prefixo 
que significa um, uma, mais 
tese, isto é, uma só tese, não 
mais tese e antítese, apenas um 
único pensamento, um único 
caminho que atende aos dois 
lados de um problema, de uma 
conduta, um governo. Juntos 
os dois porque um lado e o ou-
tro estão dentro de um só estilo 
de ser, a síntese. Em outras pa-
lavras, é o bom senso que nos 
faz acreditar que frente aos ex-
tremos a virtude está no meio, 
como já falei aqui nesta coluna. 

No Brasil, os governos têm 
sido moderados, na busca de 
uma atitude sempre mediana, 
fugindo dos dogmatismos e os 

fanatismos daqueles que se dei-
xam levar por atitudes radicais.

Não mais. Pelo que foi dito 
nas campanhas, principalmente 
nas redes sociais, alimentadas 
por eleitores ultra apaixonados, 
o vencedor tenderá a ser o 
oposto de seu adversário. 

Com isto, a síntese que car-
rega elementos de uma e outra 
forma de pensar, isto é, que 
aproveita o que é bom naquilo 
que é seu e bom naquilo que é 
de seu oponente, que também 
pode ter aspectos positivos, 
deixa de prevalecer e assim faz 
por desaparecer o bom senso 
que será trocado apenas por 
uma tese, a do vencedor, a 
qual acabará não dando espaço 
para antíteses, obstando a sín-
tese, sempre desejada e ideal.

Em termos práticos, a po-
larização, ao dividir o país, 
pode ocasionar um governo 
futuro que governará para 
atender a sua bolha eleitoral, 
o que seria injusto com os 
demais que não fazem par-
te de sua fatia ideológica. 

Por isso, a decisão, a esco-
lha neste domingo que aí vem, 
será difícil para todos os elei-
tores brasileiros. Pense bem 
naquilo que você deseja para 
você mesmo e vote conscien-
temente, porque você poderá 
estar fazendo uma escolha de 
vida diferente, egoísta, que 
durará 4 anos, ou mais...
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ASSESSORIA
CONTÁBILMESQUITA

Da Reportagem
Tatiana Macedo

A transferência para um 
novo local do posto do 
Poupatempo em Guarujá, 
divulgado pela Prefeitura 
Municipal nesta semana, 
agradou à população que 
utiliza o serviço na cida-
de. A nossa reportagem 
foi conversar com os usu-
ários e constatou a apro-
vação para uma área mais 
acessível e movimentada. 

Por outro lado, tam-
bém foi reconhecida a 
condição adversa em 
que se encontram os 
comerciantes que ainda 
estão com suas lojas no 
Itapema Shopping, local 
onde o posto funcionou 
pelos últimos sete anos. 

A nova unidade do 
Poupatempo de Guarujá 
fica na Av. Santos Dumont, 
1586, no Pae Cará, e se-
guirá oferecendo os mes-
mos serviços a partir da 
próxima quinta-feira (3). 
O horário de atendimento 
também permanece o 
mesmo, das 9h às 17h, de 
segunda a sexta-feira, e aos 
sábados, das 9h às 13h. 

Poupatempo Guarujá reinaugura em 
novo local na próxima quinta-feira (3)

Usuários aprovaram o novo local por ser mais acessível;
no entanto, comerciantes no entorno do antigo

local lamentam falta de planejamento e abandono

O administrador do 
shopping desde 2019, 
Nelson Machado, tam-
bém lamenta a saída do 
serviço. “Quando eu 
cheguei no shopping 
o Poupatempo já estava 
por aqui. O movimento 
gerado pelos atendi-
mentos ajudava muito 
os lojistas que empre-
endem no local”, relata. 

“Agora, com esse 
novo momento, de-
pois que eles deci-
diram sair, vamos ver 
como vão ficar as lojas. 

Nós não vamos fechar. 
Seria bom se a Prefei-
tura nos ajudasse com 
algumas melhorias no 
entorno do prédio. O 
local prevê grande pro-
gresso com a chegada 
do aeroporto, e vamos 
agora tentar captar em-
presários que queiram 
usar o espaço, quem 
sabe para um parque, 
um hipermercado. Eu 
estou da administra-
ção todos os dias no 
shopping e aber to 
para diálogo”, afirma.

Administração
aberta ao diálogo

Devido à mudança e 
aos feriados, nesta se-
gunda-feira (31) e ter-
ça-feira (1), não haverá 
atendimento presencial, 
porém os atendimentos 
nas plataformas digitais 
serão mantidos.

No novo endereço já 
foram realizadas obras es-
truturais, bem como servi-
ços de hidráulica e elétri-
ca. Todo o mobiliário tam-
bém já foi instalado. “Não 
prevemos atraso no início 
do atendimento dia 3”, 

respondeu o encarrega-
do dos trabalhos no local.

O acesso facilitado do 
novo endereço é o pon-
to mais destacado pelos 
usuários. “A mudança vai 
ser ótima. Muito melhor, 
pois tem mais condições 
para chegar ”, aprova 
Jaci Silva Alves, 58 anos, 
dona de casa, que estava 
aguardando para realizar 
a segunda via do RG. 

A auxiliar de compras 
Tamires Torres, também 
concorda com a mudan-
ça. “Moro no Morrinhos, 
uso  muito pouco o Pou-
patempo, mas sempre 
que precisei tive dificul-
dade com o transporte. 
Agora vai ter ponto de 
ônibus mais perto. Muito 
melhor”, afirma.     

Jaqueline da Silva Oli-
veira, 43 anos, enfermei-
ra, que estava no local 
agendando a primeira 
via de RG para seu filho 
acredita que o fato de 
o posto estar em um 
local mais central tam-
bém ajuda na segurança. 

“Aqui é um lugar meio 
deserto. Principalmente 
porque não estão fun-
cionando muitas lojas. 
Quando o Poupatempo 
fecha todo o shopping 
fecha. Sempre que pre-
ciso venho durante o 

dia. Não gosto nem de 
fazer agendamento para 
o fim da tarde”, relata.

Todos os agendamen-
tos realizados na unida-
de até hoje, sexta-feira 
(28), já serão atendidos 
no novo endereço. 

QUAL O FUTURO
DO SHOPPING?
Se por um lado os 

munícipes estão satisfei-
tos, com os benefícios 
da nova sede do Pou-
patempo, comercian-
tes que mantém suas lo-
jas dentro do Itapema 
Shopping lamentam a 
saída do serviço. Espe-
cialmente neste período 
próximo às vendas de 
final de ano e feriados.

Em conversa com al-
guns lojistas, nossa repor-
tagem apurou que as lojas 
foram informadas sobre a 
mudança oficial há pou-
cos dias. Todas as lojas 
permanecem funcionan-
do pelo próximo mês. 

“Nós não t ivemos 
ainda uma posição ofi-
cial da administração do 
shopping sobre o futu-
ro. Havia apenas rumo-
res sobre a mudança. 
Agora que é fato vamos 
estudar o que fazer ”, 
explica uma das lojistas.

A lotérica que fica 

no interior do shop-
ping também informa 
que vai manter os ser-
viços sem previsão de 
saída. “Vamos aguardar”, 
disse o proprietár io. 

 O diretor da Câma-
ra de Dirigentes Lojistas 
(CDL), Orlando Junior, 
também acha que o novo 
local de acesso ao Pou-
patempo será muito bem 
vindo, e também reco-
nhece que a saída do 
setor do antigo endereço 
vai deixar a região bem 
menos frequentada. 

“O Poupatempo é 
um grande gerador de 
público. A tendência é 
que mais lojas vão sair 
de lá. Nós não temos 
conhecimento técnico 
dos motivos da saída. 
Fica bom de um lado, 
mas para o comércio em 
si é ruim porque é menos 
um shopping na região”, 
afirma Orlando. “Vamos 
estar abertos para aju-
dar no que for preciso 
para ajudar os lojistas”.  

A auxiliar de limpeza 
Leopoldina de Lourdez, 
que trabalha no sho-
pping desde antes da 
chegada do posto de 
atendimento do Estado, 

lamenta a nova crise no 
local e conta que a Pan-
demia foi decisiva no 
fechamento das lojas.

“Tenho dó do Pou-
patempo sair daqui. Mo-
vimentava o shopping. 
Nós estivemos fechados 
por duas vezes duran-
te a Pandemia. Da se-
gunda vez que fechou 
muitos lojistas não vol-
taram a abrir ”, explica.  

O Shopping fica loca-
lizado Av. Castelo Branco, 
357 – Jardim Cunhambe-
be, e foi construído em 
2022, em um local sem 
transporte público por 
perto. Embora seja um lo-
cal de mais difícil acesso, 
o Poupatempo foi instala-
do nas dependências do 
shopping em 2015, ano 
em que a maioria das lojas 
estavam ocupadas. 

O local tem capaci-
dade para 60 lojas, cerca 
de 3000m2. O Poupa-
tempo ocupava 1087m², 
além de área externa 
para lacração e vistoria 
de veículos, com 60m². 
Hoje o espaço mantém 
apenas sete lojas funcio-
nando, e em sua maioria 
com serviços ligados ao 
posto do Poupatempo. 

Leopoldina de Lourdez, que trabalha no 
antigo local, lamenta a saída do posto 
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A Prefeitura de Gua-
rujá vai conceder a gra-
tuidade no transporte 
coletivo da Cidade no 
próximo domingo, 30 
de outubro, data do 

segundo turno das elei-
ções para governador 
do Estado e presidente 
da República. O bene-
fício valerá para todas 
as linhas operadas pela 

City Transporte, conces-
sionária do transporte 
público municipal, das 
7 horas às 18 horas.

A decisão da Pre-
feitura atende a re-

comendação do Su-
premo Tribunal Fede-
ral, corroborada pela 
Defensoria Pública da 
União, feita a todos os 
municípios brasileiros.

Os quiosqueiros de 
Guarujá também entra-
ram na luta por um meio 
ambiente mais saudá-
vel. Na noite da última 
quinta-feira (20), no Te-
atro Municipal Procópio 
Fer reira, mais de 100 
donos e funcionários 
de 54 quiosques dife-
rentes participaram da 
cerimônia oficial, em que 
receberam o certificado 
de agentes ambientais. 

Com isso, os novos 
quiosques sustentáveis 
passarão a encaminhar 
todo resíduo plástico 
recolhido, para a Co-

operativa de Recicla-
gem, evitando que esses 
materiais cheguem ao 
mar e à faixa de areia.

A iniciativa que acon-
tece em Guarujá é pio-
neira no Brasil. Os mais 
de 100 quiosqueiros 
envolvidos são os primei-
ros do País a possuírem 
certificado de agentes 
ambientais, que fazem 
a recuperação do plás-
tico. Tal exclusividade 
já tem atraído diversas 
cidades do Estado de 
São Paulo a visitarem o 
Município a fim de co-
nhecer melhor as ações 

do ‘Reciclou, Ganhou!’.
Uma quiosqueira entre 

os mais de 100 agracia-
dos com o certificado é 
Alessandra Saito Abade 
Oliveira, que trabalha no 
Quiosque Tia Chica, na 
Praia da Enseada. Para ela, 
contribuir com o meio 
ambiente também cola-
bora para uma rotina de 
trabalho ainda mais feliz. 

“Orgulhosa em poder 
dizer que faço parte des-
se grupo. Somos cartões 
de visita da Cidade e, 
agora, também somos re-
cicladores, colaborando 
para um mundo melhor”.

Além disso, os quios-
ques também serão pon-
tos de troca da campa-
nha “Seu Reciclável Vale 
um Iphone”, onde os mu-
nícipes e turistas podem 
trocar 40 embalagens 
plásticas por um cupom 
de sor teio, para con-
correr a um Iphone 13. 

O período de parti-
cipação na promoção 
irá até o dia 24 de fe-
vereiro de 2023 e o re-
sultado será anunciado 
no dia 8 de março de 
2023, às 14 horas, ao 
vivo na página oficial da 
ONG Espaço Urbano.

Ruas também foram contempladas
com pavimentação, drenagem, guias
e sarjetas, entre outras intervenções

Uma das praias mais 
frequentadas de Gua-
rujá, a Praia Tombo, está 
ainda mais bonita após 
receber diversas me-
lhorias da Prefeitura de 
Guarujá. Esta semana, 
a praça localizada no 
final da Avenida General 
Rondon recebeu nova 
iluminação, mais mo-
derna e eficiente: foram 
instalados dois postes 
com quatro pétalas de 
luminárias. No local, tam-
bém já está concluída 
uma rampa de acessibi-
lidade no acesso à praia.

A Secretaria de Infra-
estrutura e Obras (Sein-
fra) já havia reestrutu-
rado as vias de acesso 
à praia com pavimen-
tação, drenagem, guias 
e sarjetas, entre outras 
melhorias. A fim de me-
lhorar o fluxo de acesso 
à Praia do Tombo, foram 
abertos acessos pelas 
ruas Benedito Pinto de 
Abreu, José Avelino de 
Oliveira e Nicolau Lopes.

O titular da pasta, 
Adilson de Jesus, expli-
ca que também já foram 
entregues os serviços 
de guias e sarjetas, de-
sobstrução de boca de 
lobo, recapeamento as-
fáltico e pavimentação, 
além de nova sinaliza-
ção, calçadas, paisagis-
mo e acessibilidade. 
“Com as intervenções, 
agora haverá mais rotas 
disponíveis aos condu-
tores, desafogando o 
trânsito, que costuma ser 
intenso, principalmen-
te na alta temporada”.

As  in te r venções 
ocor rem por  me io 
de um convênio de 
2019, firmado entre a 
Prefeitura de Guarujá 
e o Departamento de 
Apoio ao Desenvolvi-
mento das Estâncias Tu-
rísticas (Dadetur), ligado 
à Secretaria de Estado 
do Turismo. Cerca de 
R$ 1 milhão foram em-
pregados no proces-
so de reestruturação.

Praça do Tombo ganha 
nova iluminação
e acessibilidade

2º turno

Guarujá aderiu à recomendação do STF; medida valerá no dia 30, das 7 às 18 horas

Domingo tem ônibus
gratuito durante votação

Quiosqueiros de Guarujá recebem 
certificado de agentes ambientais 

Helder Lima

Diego MarchiDiego Marchi
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0800 0123 000

Alô Comunidade!
Caso queira reportar
algo sobre nossas 
operações, entre

em contato:

SIGA-NOS
TAMBÉM

PELO
FACEBOOK!

EstanciaDeGuaruja

Beatriz Biancato é advogada tributarista em 
Guarujá, com ênfase em Tributação Municipal, 
Autora pela Editora Dialética e Idealizadora

do Projeto gratuito “Tributário Sem Mistério”, 
cujo acesso pode ser feito através de

www.tributariosemmisterio.com.br

Porto, cidade e 
desenvolvimento

A atividade portuária está 
mais próxima de seu cotidiano 
do que você possa imaginar.

Prezados leitores, recen-
temente em nossa cidade 
recebemos o maior navio em 
comprimento a entrar no cais 
santista em toda sua história, 
totalizando essa embarca-
ção cerca de 347,48 metros.

Com capacidade de trans-
portar até 11,2 mil TEUs 
(cada unidade correspon-
de a um contêiner de 20 
pés), atracou por volta das 
14 horas no Tecon na tarde 
do dia 24/10/2022, admi-
nistrado pela Santos Brasil, 
em Vicente de Carvalho, de 
acordo com informações 
da Prefeitura Municipal.

Essa passagem chamou 
atenção de munícipes, razão 
pela qual muitos resolveram 
acompanhar de perto esse 
episódio em locais estraté-
gicos da cidade, mas além 
do fato histórico ocorrido, 
a oportunidade também é 
relevante para chamar nossa 
atenção à tributação des-
sa atividade e como isso 
está bem próximo de nos-
so cotidiano. Muito mais 
do que possamos imaginar.

De acordo com dados do 
Município de Guarujá, o va-
lor arrecadado em impostos 
portuários aumentou 40,6% 
na cidade, passando de R$ 
96,5 milhões em 2020 para 
R$ 138,3 milhões em 2021.

Essa receita, ou seja, esse 
dinheiro, se deve sobretudo 
ao Imposto sobre Serviços 
(ISSQN). A arrecadação desse 
imposto tem origem em cerca 
de 65,7% só pela atividade 
portuária, então, são recur-
sos para os cofres públicos, 
para o “caixa da cidade”.

O imposto, tecnicamen-
te, por deter natureza não 
vinculada, é um dinheiro 
público disponível para 
investimento em serviços 
essenciais da cidade, isto 
significa, que contribui para 
ser aplicado nas demandas 
que necessita nossa região.

Apenas para deixar bem cla-
ro ao leitor, vou utilizar como 
por exemplo a taxa de coleta 
e remoção do lixo. Esse é um 
tipo de tributo que todo valor 
arrecadado deve ser utilizado 
para custear o próprio serviço, 
quer seja, de tratamento do 
lixo. Isso porque a taxa é uma 
espécie de natureza vinculada.

Então, quando eu menciono 
da natureza não vinculada do 
ISSQN, pois é um imposto, 
percebem a diferença? O 
valor não tem uma desti-
nação específica, podendo 
ser utilizado para custeio 
do que realmente a nossa 
cidade precisa. Obviamen-
te, a prática dessa situação 
depende de gestão pública 
municipal e planejamento 
orçamentário que irá determi-
nar quais são as prioridades.

Contudo, deixando esse 
ponto para outra oportuni-
dade de conversa, considero 
curioso pensar como os oito 
terminais portuários e 11 
retroportuários que operam 
direta e indiretamente em 
Guarujá estão tão próximos 
de nós, do nosso cotidiano, 
sendo instrumentos portanto 
que proporcionam, ao menos 
em tese, um suporte na pres-
tação de serviços públicos 
e, consequentemente, no 
contexto social da cidade.

Fique atento(a) ao seu Di-
reito, mas também aos seus 
deveres!

SINDICATO DOS SINDICATO DOS 
SERVIDORESSERVIDORES

PÚBLICOSPÚBLICOS
DE GUARUJÁDE GUARUJÁ

SINDSERV GUARUJÁSINDSERV GUARUJÁ

Rua Manoel Hipolito do Rego, 84,
Jardim Boa Esperança - Guarujá

Tel.: (13) 3383-1014 / 3383-1122

 Ber tioga será pal-
co de um dos maio-
res eventos geek do 
Litoral de São Paulo. O 
Free Play acontece en-
tre 12 e 15 de novem-
bro, das 14 às 22 horas, 
na Tenda de Eventos, 
ao lado do Forte São 
João. A programação 
terá diversas atrações 
do universo gamer e de 
cultura pop. A entrada 
será 1 kg de leite em pó. 

Já estão confirmados 
nomes famosos do You-
tube, como Muca Muri-

çoca, Irmãos Piologo e 
MateiFormiga. Vozes do 
mundo dos jogos e ani-
mes, que fazem a cabeça 
dos mais nerds e otakus, 
também vão marcar pre-
sença no evento, como 
o Ricardo Juarez, dubla-
dor do Kratos de God 
Of War; e Bruno Sangre-
gório, voz do Levi Acker-
man de Attack On Titan. 

O evento terá ainda 
uma estação de jogos 
for fun, com mais de 
50 jogos, campeonato 
de Fifa, Gran Turismo 7 

e Street Fighter. O pú-
blico poderá conferir 
competições de Just 
Dance e concursos de 
cosplay, KPop e co-
reografias de Tik Tok. 

No espaço, também 
acontecerão apresen-
tações musicais, com a 
Orquestra Geek – Das 
Cordas da Cultura, com 
repertório recheado de 
trilhas de jogos, filmes, 
séries e animações, além 
das bandas Cosmic Vul-
can, Okami e Ocarina.

Quem curte Kpop não 

pode perder os shows 
dos grupos Paradyzo e 
IVE, que prometem muita 
música coreana e dan-
ças bem coreografadas.

O público poderá 
curtir o Free Play e ainda 
ajudar quem mais preci-
sa, trocando 1 kg de leite 
em pó pelo ingresso soli-
dário. As doações serão 
destinadas às pessoas 
em vulnerabilidade assis-
tidas pelo Fundo Social 
de Solidariedade. Pontos 
de troca e horários serão 
divulgados em breve.

Melhores do mundo
Um dos mais charmosos 
e elegantes resorts cinco 
estrelas do litoral brasilei-
ro, o Casa Grande Hotel 
Resort & Spa foi consagra-
do como um dos melho-
res do mundo pelo nono 
ano consecutivo pelo 
Tripadvisor. Assim como 
o resort, o Atlântico Frutos 
do Mar, pelo terceiro ano 
consecutivo, e o Thai, 

pelo sétimo ano segui-
do, foram reconhecidos 
como vencedores do 
prêmio Travelers’ Choice 
2022, maior premiação 
da plataforma de viagens, 
que conta com usuá-
rios em todo o mundo. 

Virada SP 
Bertioga será palco de 
uma verdadeira maratona 
cultural nos próximos dias 

5 e 6 de novembro. A 
Virada SP chega à cidade 
com diversas apresen-
tações da cena artística 
nacional e internacional. O 
evento totalmente gratuito 
ao público será distribuído 
por seis locais da cidade, 
entre eles a Tenda de 
Eventos, o Forte São João 
e a Vila do Bem Boracéia. 
A Virada começa no sá-
bado às 17 horas com a 

apresentação da “Orque-
tra Geek – Das Cordas da 
Cultura”, projeto de Bertio-
ga que une jovens e adul-
tos da cidade e região. A 
programação ainda terá 
a cantora e compositora 
francesa, Camille Bertault, 
Gaby Amarantos, banda 
“Peixelétrico”, “Mundo 
Bita”, grupo Pato Fu, e o 
cantor Marcelo Falcão, 
ex-vocalista de O Rappa.

Festival traz dublador de God
of War e youtubers a Bertioga

Sexta tem show gratuito de Kiko 
Zambianchi e Maurício Gasperini
O Projeto Circuito SP, 

traz a Guarujá diversos 
shows musicais, teatrais 
e circenses, totalmente 
gratuitos. Nesta sexta-
feira (28), a programa-
ção começa na Praça 
14 Bis, em Vicente de 
Car va lho,  e contará 
com o show “Gigantes 
80”, uma união de Kiko 
Zambianchi e Maurício 
Gasperini (Rádio Táxi).

O evento começa às 
15 horas com apresenta-
ções dos artistas selecio-
nados pelo Festival ‘Gua-
rujá In Casa’, promovido 
pela Secretaria Municipal 
de Cultura (Secult). São 

eles: Airton José de Frei-
tas Junior, Sandra Silva 
Araújo (Sandra Mell), 

Vinicius Strublic Granieri 
(O Gramofone) e Anne 
Marie Vieira de Souza. 

Os “Gigantes 80” sobem 
ao palco às 20 horas.

Todas as atrações 
serão transmitidas pelo 
canal da Secretaria Mu-
nicipal de Cultura, no 
Youtube, visando ampliar 
o alcance e democra-
tizar o acesso à cultu-
ra e ao entretenimento. 

Além disso, terão dois 
palcos alternativos que 
contarão com apresenta-
ções culturais. Dentre as 
atrações estão os alunos 
da escola de dança Arte 
em Movimento Ana Zuc-
chi, músicos da Orquestra 
Municipal e o cantor de 
rock nacional, Davi Xavier.

“Gigantes 80” sobem ao palco as 20h, logo
após artistas do Projeto Guarujá in Casa

Notas
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A Guarda Civil Muni-
cipal (GCM) de Guarujá 
celebrou na última quar-
ta-feira (26), 23 anos de 
existência. Ao longo des-
ses anos foram diversas 
conquistas, mas é no seu 
efetivo formado por 355 
agentes, que carrega o 
seu maior bem. São pro-
fissionais, empreendedo-
res, filhos, pais, avós que 
diariamente lutam para 
zelar pela segurança e 
ordenamento da Cidade.

Um exemplo é o guar-
da civil municipal, Valde-
mar de Freitas Santos, 
71 anos, um dos vetera-
nos da corporação. Ele 
participou do primeiro 
concurso para GCM em 
2000 e foi chamado 

GCM de Guarujá celebra seu maior patrimônio: o efetivo

para a segunda turma, 
em 2001. Formado em 
técnico de segurança, 
Valdemar estava desem-
pregado quando tentou 
o concurso. Sem muitas 
expectativas de passar, 
conseguiu a vaga após 

concluir o teste físico.
Valdemar começou 

fazendo patrulhamento 
preventivo a pé, na região 
da Enseada e recorda os 
perrengues da fiscaliza-
ção na praia debaixo de 
um sol de 40 graus e um 

uniforme que não ajuda-
va muito. Por outro lado, 
o orgulho e a satisfação 
de auxiliar a população.

 “Desse período de 
patrulhamento na rua, 
me lembro da intera-
ção com a comunidade, 

Foram diversas conquistas ao longo dos anos,
mas a maior delas é o grupo de 355 agentes

A Unaerp Guarujá re-
alizou no período de 19 
a 21 de outubro o XIX 
Simpósio Internacional 
de Ciências Integradas 
da Unaerp Campus Gua-
rujá. A abertura, ocorrida 
no dia 19, foi marcada 
por homenagens e enal-
tecimento da Ciência. 
Acompanhada por au-
toridades universitárias, 
alunos, professores, pes-
quisadores e convida-
dos, a solenidade contou 
com entrega de prêmio 
a pesquisadores, lança-
mento de livro e exposi-
ção da produção cientí-
fica do campus Guarujá. 

Em seu discurso, a 
magnífica reitora da Una-
erp, Profa. Dra. Suzelei de 
Castro França, enfatizou 
que o SICI incentiva o 
cumprimento da missão 
da Unaerp em gerar e 
difundir conhecimen-
tos. “Estou honrada de 
poder compartilhar da 
realização deste evento 
que traz visibilidade à 
qualidade do ensino que 
está sendo feito na Una-
erp. Parabenizo a diretora 
do campus e aos orga-
nizadores por trazerem 
efetivamente mais uma 
vez para discussão de 
todo o ganho em conhe-
cimento e em pesquisa 
científica que é realizada 
em nossa universidade.”

A diretora geral da 
Unaerp Guarujá, Profa. 
Dra. Priscilla Maria Bonini 
Ribeiro, acredita que “o 
exemplo dos pesquisa-

dores pode inspirar os 
alunos a serem cada vez 
mais cientistas inquietos 
e interessados na com-
preensão dos fenômenos 
de nossa sociedade nas 
diversas áreas do conhe-
cimento. O Simpósio re-
nova nossa crença sobre 
a importância da Ciência 
para o desenvolvimento 
da humanidade”, enfati-
zou a educadora.

Para a supervisora aca-
dêmica e coordenadora 
do XIX SICI, Profa. Me. 
Nazareti Pereira Ferreira 
Alves, a Universidade 
construiu ao longo des-
ses 19 anos um evento 
sólido e confiável do 
ponto de vista do rigor 
científico, contribuindo 
para a exposição da pro-
dução científica da uni-
versidade e a troca de 
conhecimento com au-
tores externos de âmbito 
nacional e internacional. 
“Foi uma semente plan-
tada e regada com muito 
cuidado, amor, respeito 
e dedicação de todos, 
que agora se mostra forte 
e representativa em meio 
às três áreas do saber 
com uma diversidade 
considerável de temáti-
cas colaborando para o 
fazer e saber científico.”

 
INCENTIVO À CIÊNCIA

Durante a abertura, foi 
feita a entrega do Prêmio 
de Incentivo à Ciência 
Fernando Eduardo Lee. 
Criado pela Fundação 
Fernando Eduardo Lee, 

Homenagens marcam solenidade de abertura 
do XIX Simpósio Internacional de Ciências

até desenvolvi um mapa 
com as ruas da região 
que patrulhava, para aju-
dar nas informações aos 
turistas e munícipes. Na-
quela época não existia 
GPS, ou qualquer um 
desses aplicativos que 
temos hoje”, explica o 
GCM que, frequente-
mente, era parado por 
turistas para tirar fotos.

Valdemar é casado 
há 44 anos, tem um filho 
e outras duas paixões: o 
Corinthians e a música. 
Nas horas vagas gosta 
de brincar de DJ e assim 
leva a vida de forma leve.

Ele fez parte da Co-
missão Interna de Preven-
ção de Acidentes (Cipa), 
e trabalhou no Centro 

de Capacitação para os 
Professores (em Vicente 
de Carvalho), Unidade 
Básica de Saúde do Pae 
Cara, Câmara Municipal, 
Fórum, e Garagem Mu-
nicipal. Atualmente, tra-
balha na Unidade Básica 
de Saúde da Vila Alice.

Nestes 21 anos, Val-
demar acompanhou o 
crescimento da Guarda 
Municipal de Guarujá, 
viu a corporação ser 
equipada, ganhar no-
vas viaturas, armamento, 
ampliar o território de 
ação e ter destaque na 
segurança pública. “An-
tes éramos vistos como 
‘guardinhas’ e agora con-
quistamos o respeito da 
população”, comentou.

parceira da Unaerp em 
projetos de responsabi-
lidade social e de susten-
tabilidade, o Prêmio des-
tacou o trabalho de dois 
pesquisadores que já 
contribuíram ou que vem 
somando esforços para 
a produção científica. 

Uma das agraciadas 
com a condecoração foi 
a professora Ana Maria 
Soares Pereira, doutora 
em Agronomia, docente 
da Unaerp e pesquisa-
dora em Biotecnologia 
que desenvolve diversos 
estudos com plantas me-
dicinais e biodiversidade. 
Ela ressaltou as pesso-
as que em sua jorna-
da como pesquisadora 
contribuíram de alguma 
forma com os estudos 
científicos. “Nenhum tra-
balho em Ciência é feito 
sozinho. Nós trabalha-
mos em equipe, e temos 
que partilhar com todos 
aqueles que fizeram par-
te da nossa caminha-
da. É importante fazer-

mos ciência com amor”, 
declarou a professora. 

O outro homenagea-
do da noite foi o econo-
mista, doutor em Agro-
nomia e livre-docente em 
Administração, Rubens 
Carneiro Ulbanere, um 
dos idealizadores do 
Simpósio Internacional. 
Ulbanere relembrou o 
período em que foi do-
cente da instituição e 
coordenou o Núcleo 
de Pesquisas da Univer-
sidade, e enfatizou as 
experiências científicas 
de Fernando Lee e da 
Ilha dos Arvoredos. “O 
pesquisador Fernando 
Lee trazia em sua alma 
a certeza da sua con-
tribuição em favor da 
Ciência, destacando um 
dos seus corolários, o 
lema de Pesquisa em Be-
nefício da Humanidade.”

Logo após, o atual co-
ordenador do Núcleo de 
Pesquisas Fernando Lee, 
o Prof Dr. Rodrigo Fernan-
des, apresentou aos sim-

posistas um resumo das 
ações científicas promo-
vidas pela Universidade 
nas mais diversas áreas, 
bem como o incentivo à 
iniciação científica e pro-
dução de conhecimento. 

 
LANÇAMENTO

DE LIVRO
Ao final da solenidade, 

a educadora Priscilla Boni-
ni Ribeiro lançou seu livro 
“Ilha dos Arvoredos: Para-
íso da Sustentabilidade”. 
A obra mostra um resumo 
da tese da pesquisadora 
sobre um modelo de 
Educação Ambiental ba-
seado em metodologias 
ativas utilizando a Ilha dos 
Arvoredos como ferra-
menta de mudança para 
atitudes mais sustentáveis.

Durante o lançamento, 
Priscilla Bonini prestou 
homenagem em memória 
à jornalista Elaine Saboya, 
que escreveu o texto de 
introdução do livro mas 
infelizmente faleceu em 
julho passado. Suas filhas 

Tatiana e Maryana rece-
beram as homenagens 
de Priscilla Bonini Ribei-
ro e da reitora Suzelei 
de Castro França. Outro 
agradecimento especial 
foi ao engenheiro Dervile 
Piotto, amigo de Fernan-
do Lee que participou 
de alguns projetos na 
Ilha, e que destacou essa 
experiência surpreen-
dente no prefácio do 
l ivro recém lançado.

O livro “Ilha dos Ar-
voredos: Paraíso da Sus-
tentabilidade” pode ser 
adquirido na Amazon, 
na Livraria Saber (Chris 
Shopping - Vicente de 
Carvalho) e no site da 
edi tora  Comunn icar. 

 
EVENTOS ONLINE

E PRESENCIAIS
Nos outros dois dias 

do XIX SICI, a comunida-
de acadêmica participou 
de atividades online, den-
tre elas as apresentações 
de trabalhos científicos 
nas mais diversas áreas do 
conhecimento, palestras 
e mesas redondas, onde 
o foco foram as trocas de 
conhecimento científico 
e sua aplicabilidade. 

No último dia de Sim-
pósio, estudantes de En-
genharia Civil colocaram 
em teste seus conhe-
cimentos de cálculos 
estruturais no tradicional 
campeonato de Pontes 
de Macarrão realizado 
no Ginásio Poliesportivo 
do campus, encerrando a 
programação do XIX SICI.

Principal evento científico da Unaerp Guarujá promoveu 
entrega de prêmio a pesquisadores e lançamento

de livro sobre pesquisa na Ilha dos Arvoredos
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Novembro azul: 
“Saúde também é 
papo de homem”

Como obter isenção de IR para quem tem Câncer?

Mês de novembro 
batendo na porta 

e, mais uma vez, estamos 
aqui para alertar sobre 
a prevenção à doença 
que mais acomete os ho-
mens, o Câncer de Prós-
tata, ficando atrás apenas 
para o Câncer de pele.  

A boa notícia é que, 
quando diagnosticado 
ainda em fase inicial, isto 
é, restrito aos limites da 
próstata, a probabilida-
de de cura fica acima 
de 90%. Por isso, a im-
portância sobre relem-
brar sobre a importân-
cia do exame de rotina.

Para mudar esse cená-
rio e incentivar o cuidado 
com a saúde de uma 
forma global, a Socieda-

de Brasileira de Urologia 
(SBU) realiza mais uma 
edição da campanha 
Novembro Azul, que 
este ano traz a mensa-

gem: “Saúde também 
é papo de homem”.

Em busca da cons-
cientização, ao longo de 
novembro, o conteúdo 
das redes sociais do Por-
tal da Urologia (https://
portaldaurologia.org.br/) 
será voltado para a saú-
de masculina, e haverá 
lives com médicos de 
diversas especialidades.

De acordo com o 
urologista do Hcor, ins-
tituição filantrópica que 
atua em mais de 50 espe-
cialidades médicas, An-
tônio Corrêa Lopes Neto, 
a idade ideal para iniciar 

Dados do Sistema de 
Informação sobre Mor-
talidade do Ministério da 
Saúde revelam que, de 
2019 a 2021, foram mais 
de 47 mil óbitos em ra-
zão desse tipo de tumor. 

Em 2019, foram re-
gistradas 15.983 mor-
tes em decorrência do 
câncer de próstata; em 
2020, 15.841 e, em 

2021, 16.055, o que 
corresponde a cerca 
de 44 mortes por dia.

De acordo com a di-
retora de Comunicação 
da Sociedade Brasileira 
de Urologia (SBU), Karin 
Anzolch, os números 
mostram um ligeiro au-
mento da mortalidade 
por câncer de próstata 
em 2021 comparado 

aos dois anos anteriores.
De acordo com o 

Instituto Nacional do 
Câncer (Inca), são es-
perados 65.840 no-
vos casos de câncer 
de próstata em 2022. 
Por tanto, previna-se! 
Busque os cuidados 
médicos para se ante-
cipar a qualquer pos-
sibilidade da doença. 

Aproveitando a épo-
ca das campanhas de 
conscientização sobre 
o câncer de próstata, 
Novembro Azul, é im-
portante lembrar que 
tratamentos de doenças 
graves podem consu-
mir não apenas tem-
po e energia do pa-
ciente como também 
gerar bastante gasto. 

Você sabia que con-
tribuintes acometidos 
por câncer e diversos 
outros problemas de 
saúde, têm direito à 

isenção de imposto de 
renda sobre rendimen-
tos de aposentadoria 
e reserva remunerada.

A isenção de IR pode 
ser pleiteada por contri-
buintes inativos portado-
res de qualquer tipo de 
câncer (neoplasia malig-
na). Além disso, o direito 
se mantém independen-
temente da etapa da vida 
em que o contribuin-
te contraiu a doença. 

A partir do momento 
em que a doença é diag-
nosticada, o paciente 

passa a ter direito à isen-
ção de forma permanen-
te. Assim, uma eventual 
melhora da condição 
ou mesmo a ausência de 
sintomas não fazem com 
o que o contribuinte 
perca o direito, uma vez 
que as doenças lista-
das geralmente precisam 
continuar a ser monito-
radas e controladas por 
toda a vida do pacien-
te, o que gera custos.

Os rendimentos que 
podem ficar isentos de 
imposto de renda em 

razão de câncer ou ou-
tra doença grave são 
aqueles referentes a re-
formas e aposentado-
rias, sejam estas prove-
nientes da Previdência 
Social (INSS ou servidor 
público) ou de fundos 
de previdência privada

Obtenha mais infor-
mações é só acessar o 
site do gov.br, através 
do link: https://meu.inss.
gov.br. Ali você vai saber 
sobre tipos de doença, 
documentação e como 
dar entrada no benefício. 

o checape pode ter 
uma pequena variação. 

“Em geral, o reco-
mendado é que homens 
comecem a fazer os 
exames a partir dos 50 
anos. No entanto, caso 
haja histórico da doen-
ça na família, recomen-
damos antecipar para 
40-45 anos. Da mesma 
forma, indivíduos da raça 

negra devem se pre-
ocupar mais precoce-
mente também”, orienta.

Para verificar a saúde 
da próstata, o médi-
co pode solicitar três 
exames: dosagem do 
PSA no sangue (um bio-
marcador de câncer), 
exame de toque pros-
tático e, eventualmente, 
ressonância da próstata.

Habitualmente, a ne-
oplasia de próstata não 
apresenta sinais em uma 
fase inicial. Por isso, a 
ausência de sintomas não 
exclui a possibilidade 
de ser portador dessa 
doença. “Apenas com 
os exames é que pode-
remos avaliar adequada-
mente”, alerta o Antô-
nio Corrêa Lopes Neto.

Números que assustam

“Em geral, o 
recomendado 
é que homens 

comecem a
fazer os exames 

a partir dos
50 anos.”
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VEM PRA PLASTIPEL

Em 2021, as interna-
ções de bebês com me-
nos de 1 ano de idade 
chegaram ao maior nível 
em 13 anos, segundo 
estudo divulgado nesta 
quarta-feira (26) pelo Ob-
servatório de Saúde da In-
fância (Observa Infância), 
da Faculdade de Medicina 
de Petrópolis do Centro 
Arthur de Sá Earp Neto 
(Unifase) e da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz). 

Os pesquisadores se 
basearam em dados do 
Sistema de Informações 
Hospitalares (SIH), que 
apontam 2.979 hospitali-
zações nessa faixa etária ao 
longo do ano passado, o 
que equivale a oito por dia.

A pesquisa alerta ainda 
para um possível agrava-
mento da situação este 
ano, já que até 30 de 
agosto a taxa média diária 
de hospitalizações era de 
8,7 por dia, o que repre-
senta um crescimento de 
7% em relação ao patamar 
atingido no ano passado.

O coordenador do 
Observa Infância e pes-
quisador do Instituto de 
Comunicação e Informa-
ção Científica e Tecnoló-
gica em Saúde (Icict/Fio-
cruz), Cristiano Boccolini, 
aponta diversas causas 
que podem estar ligadas 
a essa piora na desnutri-
ção de bebês, como a 
alta acumulada no preço 
dos alimentos, o aumen-
to da informalidade no 
trabalho e a redução da 
renda dos trabalhado-
res. Ele avalia que es-

ses problemas afetam o 
acesso aos alimentos e 
o aleitamento materno.

“Às vezes, a mulher tem 
que conseguir um bico ou 
um trabalho, um subem-
prego, ou um trabalho 
em condições informais 
ou mesmo formais, mas 
que não dispõe mais da 
licença maternidade de 
4 meses, férias etc, ou 
não dispõe de nenhuma 
rede de proteção que 
ampare ela a manter o 
aleitamento materno, e 
acaba tendo que com-
prar leites ou fórmulas”, 
explica o pesquisador.

“Tem uma situação 
também que é ambiental, 
de acesso a saneamento 
básico e a água potável, 
que não vem melhoran-
do no país. Então, essas 
crianças estão expostas 
a esgoto a céu aberto, 
água em condições ina-
dequadas para consumo, 
e isso expõe elas a infec-
ções. E infecções como 
pneumonias e diarreias 
podem agravar um qua-
dro já existente ou instalar 
um quadro de desnutri-
ção”, disse o pesquisador.

O estudo mostra ainda 
que, a cada três interna-
ções de bebês menores 
de 1 ano por desnutrição, 
duas são de bebês ne-
gros. Esse dado considera 
apenas as internações em 
que foi informada a raça/
cor dos bebês e as hospi-
talizações que ocorreram 
entre janeiro 2018 e agos-
to de 2022. A pesquisa 
alerta que há problemas 

no registro dessa informa-
ção, já que uma em cada 
três internações não infor-
ma a raça/cor do bebê.

“Ainda precisamos 
melhorar muito a iden-
tificação por raça e cor 
nos nossos sistemas de 
informação, mas, com os 
dados que temos, é pos-
sível afirmar que temos 
uma proporção maior de 
crianças pretas e pardas 
internadas por desnu-
trição”, disse Boccolini.

O pesquisador lembra 
que a taxa de hospitali-
zações por desnutrição 
a cada 100 mil bebês 
nascidos vivos tem au-
mentado no Brasil desde 
2016, e a alta acumulada 
em 2021 já representa 
um aumento de 51% em 
relação a 2011. Em 2021, 
o Brasil teve 113 interna-
ções para cada 100 mil 
bebês nascidos vivos, 
proporção que era de 
75 por 100 mil em 2011.

A alta na taxa de hos-
pitalizações é mais acen-
tuada na Região Centro-
Oeste, onde houve au-
mento de 30% de 2020 
para 2021. Mesmo assim, 
o Nordeste é a par te 
do Brasil onde há mais 
internações por desnu-
trição no primeiro ano 
de vida, com 171 hos-
pitalizações a cada 100 
mil bebês nascidos vivos.

Apesar da alta na taxa 
nacional de internações, 
a taxa de mortalidade por 
desnutrição na mesma 
faixa etária está em queda 
constante desde 2009 e 

chegou à menor marca 
em 2020, último ano com 
dados consolidados. Boc-
colini explica que, ainda 
que haja essa queda nas 
mortes que tem a desnu-
trição como causa básica, 
o quadro pode contribuir 
para outros óbitos evi-
táveis, o que está sendo 
avaliado em uma segun-
da rodada da pesquisa.

SEQUELAS MARCAM
O pesquisador ressalta 

que, ao ser internada no 
Sistema Único de Saú-
de, uma criança nessa 
faixa etária se recupera 
daquele ciclo de desnu-
trição que poderia levá-la 
a morte, mas pode car-
regar prejuízos por ter 
passado por carências 
nutricionais em um mo-
mento crucial para a for-
mação de seu organismo.

“As consequências a 
médio e longo prazo são 
praticamente irreversíveis. 
Tem um impacto consi-
derável na capacidade 
cognitiva dessa criança, 
que pode ser afetada por 
quadros de desnutrição 
grave, na formação dos 
órgãos internos que mais 
à frente, na idade adulta, 
podem levar a doenças 
como hipertensão, dia-
betes e até obesidade”, 
exemplif ica Boccolini, 
acrescentando que, com 
a persistência do quadro 
de desnutrição ao longo 
da vida, a criança estará 
mais exposta a quadros 
graves de doenças infec-
ciosas. (Agência Brasil)

O candidato à Presi-
dência pelo PL, Jair Bol-
sonaro, cumpriu agen-
das de campanha nesta 
quar ta-feira (26) em 
Minas Gerais e destacou 
os números de geração 
de emprego no país em 
setembro, divulgados na 
manhã desta quarta-feira 
pelo Ministério do Tra-
balho e Previdência.

“No mês passado fo-
ram criados novos 278 
mil postos de serviços, é 
o Brasil partindo no rumo 
do pleno emprego. A 
nossa inflação está lá 
embaixo, tivemos o ter-
ceiro mês consecutivo 
com deflação, os [pre-
ços dos] combustíveis 
estão lá embaixo”, disse 
a apoiadores. “O Brasil 
vai indo muito bem pós-
pandemia”, completou.

Bolsonaro fez comí-
cio na Praça Tiradentes, 
em Teófilo Otoni, acom-
panhado do governador 
reeleito de Minas Gerais, 
Romeu Zema (Novo), 
de lideranças políti-

cas locais e religiosos. 
Antes, ele passou por 
Governador Valadares.

Em Uberlândia (MG), 
Bolsonaro discursou 
para uma multidão de 
apoiadores e garantiu já 
ter conseguido ficar em 
primeiro lugar no estado. 
“Minas já virou. Minas 
nos dá o norte para a 
vitória. Minas decide 
as eleições. Ninguém 
chega à presidência sem 
ser vitorioso em Minas 
Gerais”, disse Bolsonaro, 
que ficou em segundo 
lugar no estado na vota-
ção do primeiro turno.

DIREITOS
TRABALHISTAS
O presidente tam-

bém refutou notícias 
de que o seu governo 
vai diminuir direitos tra-
balhistas. ”Concedere-
mos, no ano que vem, 
aumento acima da infla-
ção para o salário míni-
mo, para o aposentado 
e para os servidores 
também”, prometeu.

O candidato do PT 
à Presidência da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula 
da Silva, disse (26) que 
pretende fazer uma re-
forma tributária no país, 
tornando o sistema mais 
progressivo. Segundo 
o candidato, é preciso 
convencer a sociedade 
brasileira da necessida-
de de que uma política 
tributária progressiva. 

“Ou seja, uma política 
tributária que cobre mais 
de quem ganha mais e 
cobre menos de quem 
ganha menos. É por 
isso que nós estamos 
isentando [do Imposto 
de Renda] quem ganha 
até R$ 5 mil [por mês]”, 
disse em entrevista à 
Rádio Mix de Manaus.

A taxação dos lucros 
e dividendos é um dos 
temas que, segundo o 
candidato, serão trata-
dos na proposta que 
pretende enviar ao Con-
gresso, caso seja eleito. 
De acordo com Lula, 
alterações na forma de 
ar recadação são ne-
cessárias inclusive para 

manter os benefícios 
que garantem renda 
mínima à parcela mais 
pobre da população. 

“O mundo inteiro 
está discutindo como 
o Estado [pode] fun-
cionar para sustentar as 
pessoas pobres que 
não conseguem mais 
emprego. Vamos cui-
dar disso com muito 
carinho também logo 
no começo do nos-
so mandato”, afirmou.

Ainda em São Paulo, 
Lula recebeu represen-
tantes da Confedera-
ção Nacional dos Mu-
nicípios (CNM), enti-
dade que representa 
municípios com menos 
de 80 mil habitantes. 

O candidato recebeu 
um caderno de propos-
tas do setor e se com-
prometeu a estabelecer 
um amplo diálogo com 
os entes federativos, 
logo no início do man-
dato, com uma reunião 
com todos os 27 gover-
nadores de estados, se-
guida de encontros com 
gestores municipais. 

Internação de bebês por desnutrição 
atinge maior nível em 13 anos

Lula diz que aumentará 
taxação de ricos

Eleições 2022

Bolsonaro destaca 
números do emprego
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Base Aérea de Santos comemora centenário 
(1922-2022) com belíssimo baile no Iate Clube

O comandante da Base Aérea de Santos, tenente-coronel-aviador 
Dayve Moraes Piva, sua esposa Érika Rigotti Furtado, Alexandra 
Fontes Costa e Sá e seu esposo, o comandante dos Portos de 

São Paulo, Robledo de Lemos Costa e Sá  
Oséias Barreto, Mariana Werneck, Catarina,

Lorena e o vereador Anderson Figueira

O tenente-coronel médico Hugo 
Borowski e Leda Borowski 

Ronald Pallotta
e Hanne Pallotta  

O poeta 
Marcos Felix 
e Juliana 
Felix. Charme 
e bom gosto 
no baile do 
Centenário da 
Base Aérea 
de Santos, no 
Iate Clube de 
Santos, no 
último dia 22  

Fátima Regina Amâncio
e João Batista Amâncio 

José Eduardo Ribeiro
e Fátima Ribeiro  

Reinaldo Papaiordanou e o major-
brigadeiro-do-ar   Alan Elvis de Lima  

O advogado Luiz Palácios
e Bárbara Árias  

A advogada
Daniela Bortolatto 
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Baile dos 100 anos da Base Aérea de Santos 2022
O comandante da 
Base Aérea de San-
tos, tenente-coronel-
aviador Dayve Moraes 
Piva, agradeceu a ilus-
tre presença de autori-
dades da Aeronáutica, 
Marinha, Exército e 
centenas de convida-
dos que participaram 
do momento histórico 
do aniversário cente-
nário da Base Aérea 
de Santos e o Dia do 
Aviador. O comandan-
te convidou todos os 
aviadores presentes 
para um brinde espe-
cial e os parabenizou 
pela honrosa profissão 

O comandante da Base Aérea de Santos, tenente-coronel-aviador
Dayve Moraes Piva, sua esposa Érika Rigotti Furtado, a vice-
prefeita de Guarujá, Adriana Machado e Alexsander Machado

Gerson Carife, a deputada federal Rosana Valle e o comandante 
do IV Comar, major-brigadeiro-do-ar Alan Elvis de Lima  

O presidente da Soamar, Eugênio Pierotti, Lilian Pierotti,
o vice-almirante Guilherme Costa e Ana Cristina Costa 

O coronel aviador Jailson Oliveira, major-brigadeiro-do-ar
Alan Elvis de Lima e o presidente da Abast, Aníbal Martinez

O major-brigadeiro-do-ar 
Fernando Dutra Bastos e sua 

esposa Cláudia Bastos  

Fátima Simotti Mendes e o
coronel-aviador Olímpio Mendes 

A advogada Luciana Formaggio 
e seu esposo, o coronel-aviador 

Francisco José Formaggio  

Patrícia Lois e o capitão-de-
mar-e-guerra Carlos Marden


